
石平（本报）

《枣庄晚报》日前报道，2015年“食安枣
庄”品牌引领行动暨“守护舌尖安全”整治行
动新闻发布会举行。市政府去年推出了跨
年度的“食安枣庄”品牌引领行动方案，其中
一项重要的行动就是从今年6月起，在全市
范围内组织开展为期半年的食品生产环节
食用植物油专项整治。

这个消息，一方面让人们看到了能在餐
桌上食用安全油的希望，另一方面也不免为
之是否能取得成效捏把汗。众所周知，地沟
油是从居民的生活泔水、污水中捞取漂浮的
废油，经过加工过滤而得，其中大量的毒素
和致癌物质对人体伤害极大。据相关部门

统计，我国每年有 300 万吨地沟油返回到餐
桌，而每年我国普通家庭总计所需食用油是
2000万吨左右。也就是说，我们每吃10顿饭
就有可能有一餐使用的是地沟油。

臭名昭著的地沟油之所以屡禁不绝，
就在于其利益链上的暴利。市场上食用油
价格6000元/吨，而地沟油每吨成本价约为
300 元，市场销售价 3000—5000 元/吨。如
此暴利让不法商人趋之若鹜，于是在掏
捞、粗炼、倒卖、深加工、批发、零售等
各个环节，都有忙碌着的人群，俨然一个

“阳光产业”。地沟油经滤提纯后，几乎能
达到以假乱真的地步。在公众的眼皮底
下，地沟油被检测为合格的事件，在现实
生活中也并不少见。

这不免引人思考，国外有没有地沟油
问题呢？事实上，只要有餐饮业存在，只
要城市里有残渣剩饭，那么这个问题就不

可避免。只不过是其他国家采取异常严格
的监管措施，围追堵截不让地沟油返回餐
桌而已——在日本，政府高价回收地沟油
当燃料用；在美国，政府规定餐馆乱用乱
卖地沟油就要关门；在英国，设立专用的
废油垃圾桶用于统一回收地沟油，然后再
将其制成生物柴油，而且餐馆乱倒泔水会
被重罚；在德国，每一桶泔水都有随时可
供检查的“身份证”；在新西兰，餐馆及家
庭厨房都安装有食物垃圾处理机以及油脂
分离装置，由政府指定的公司负责上门收
集分离出的废油脂……在对废弃油的监管
上，这些国家的做法中很重要的一点就是
从源头上斩断地沟油的利益链，他们这样
做的目的只有一个——保障公民的饮食安
全。

对于地沟油，消费者和政府部门都必须
做到“零容忍”。但是，消费者难以避免遇到

地沟油，如何解决这一矛盾呢？解铃还须系
铃人，从源头斩断地沟油，需要消费者自身
配合，主管部门更要负起责任来。具体地
说，要在地沟油可能产生或泛滥的各个环节
进行“围追堵截”。比如，消费者如怀疑所食
用的饭菜有问题就找专门机构做检验；食品
安全检验部门对市场上的食用油不定期进
行严格抽检；环保部门对泔水实行严格的登
记制度；环卫部门对可能产出地沟油的富含
油脂的动物与植物垃圾进行分类处理；司法
部门制定针对地沟油危害的法律法规，并对
违规行为加大惩罚力度等。

总之，从源头斩断地沟油利益链，除了
政府的监管责任外，地沟油制造者要付出沉
重的代价，使用者要付出关门并永久不能进
入相关行业的代价，消费者更要把住地沟油
的原料来源关，不能给地沟油黑色产业留下
任何可赚黑心钱的原料。

愿“食安枣庄”能带来安全食用油
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@李开复：在毫无防备下，我战栗地
感受到死神和自己离得那么近；和癌细胞
交手的诊治过程备受痛苦，让我仿佛从云
端瞬间坠落，刹那间，不知身在何处，渺
小且无助。

@新京报：江苏南京遭遇暴雨，多处
街道、房屋被淹。“梅姑娘”任性，赖在南
京不走暴雨持续了24小时，而28日降雨仍

持续。南京理工大学宿舍被淹，云台山河
决堤，明城墙再现“龙吐水”。

@头条新闻：美国联邦最高法院以5:4
的票数判定，宪法保障同性结婚的权利，
但这并未能平息因这个问题而长久分化美
国社会的争议。当大批同性恋者和他们的
支持者为此裁决欢庆的同时，一些保守州
属声称不会遵从此裁决。

微言大义

5月31日是第28个“世界无烟日”，今年的主题是“制止烟草制品非法贸易”。
卷烟批发环节从价税税率由5%提高至11%，并按0.005元/支加征从量税后，号称

“史上最严禁烟令”的《北京市控制吸烟条例》6月1日起也正式实施，北京所有“带
顶”的公共场所、工作场所和公共交通工具开始全面禁烟……

国家出台的一系列控烟举措，您怎么看？这烟到底该不该戒？各位读者，请一起
来讨论讨论吧。投稿邮箱：zzwbsy2013@163.com。

张建辉/图

法晚

据媒体报道，江苏省广电有线信息网
络股份有限公司常州分公司原党委书记、
总经理张兵受贿57万余元，被判处有期
徒刑5年，并处没收财产8万元。江苏检

方透露，张兵收受的单笔现金或者财物价
值，绝大多数不超过1万元，他给自己划
了一道“1万元”的红线，超过1万元
的，他认为数额比较大，可能涉嫌犯罪
了，大多数就上交了。至案发时，张兵共
计上交30多万元。

自以为聪明，但还是打错了算盘。

算错账

画里有话画里有话

李云

24日下午，高考成绩发布，可谓“几家欢
喜几家愁”。面对成绩，要有一颗平常心，榜上
有名切莫得意忘形，落榜了也无需沮丧。

平日所掌握的知识注定了考试成绩的优
劣，所谓的失常发挥和超常发挥都是个例，所
以说众考生和考生家长真的没有必要在结果
面前过于欣喜和伤悲。有考生说如果我不紧
张，成绩要比这好。其实，说到底还是自己的
心理素质不够好，不能以平常心对待考试这
一“战事”。所以说，与其懊悔考试中犯紧张的
毛病，倒不如想一想紧张的根源在哪，以后遇
到类似事情时克服紧张情绪。

高考已过，面对已成定局的考分，除了平
常心，其它的心态都是不理性的。考生和家长
望着以高考成绩做出的筛选，需要的是平静。
应试的抉择是残酷的，一分之差，会改变一个

人的命运。但是，许多名人已用自己的实际行
动证明，一分的差距更能激发人向上的斗志，
他们用拼搏和奋发有为告诉世人，人的命运
可以被人生的某种境遇所改变，但命运却左
右不了人的顽强意志和对心中理想的追求。
所以说，考生和考生家长面对考分划出的人
生分界线，坐下来进行理性思考，远比对着分
数“乐”与“愁”重要；冷静下来做明智的选择，
远比考虑面子更重要。

现在是一个多元的社会，人的聪明才智
有无限发展的空间，“学而优则仕”、“一考定
终身”的时代已渐远，人可以为了生存而去选
择脚下的路，但不要为了所谓的出人头地而
放弃心中的理想。因为人生只有一张单程车
票，走过就没有机会再回头。站在高考人生十
字路口的广大考生，一定要思考一下自己心
中想要的未来，然后做出正确的选择。

高考生的平常心也是财富，放平心态，才
能做出最理智的选择。

平常心也是财富

百姓说话

李世远

《枣庄晚报》日前报道，峄城区为加大
控烟宣传和健康教育工作力度，积极开展预
防青少年吸烟和创建“无烟校园”活动，6
月2日在城郊中学隆重举办“拒吸第一支
烟，做不吸烟的新一代”签名活动。

控烟，从青少年抓起，峄城区抓住了关
键。现如今，烟民低龄化现象十分严重，据
调查，我国现有 13—18 岁青少年 1.3 亿人，
其 中 吸 烟 者 约 为 1500 万 人 ， 吸 烟 率 为
11.5％，男生吸烟率随着年龄增长而升高。

笔者认为，“拒吸第一支烟”的活动仅
仅迈出了可喜的第一步，要把控烟活动真正
落到实处并非易事。究其原因，其一，一些
青少年被烟草紧紧包围：在家庭有长辈吸
烟，在学校有老师吸烟，在商店、饭店、集
市均有人吸烟，他们无时无刻不在吸二手
烟；其二，不良经营者为了盈利，对青少年

购烟睁一只眼闭一只眼；其三，受烟民影
响，加上好奇心，青少年见样学样，以显示
其时髦、潇洒及成熟。

怎样做才能将控烟活动落到实处呢？首
先，广大青少年朋友要自觉远离烟草，坚决
拒吸第一支烟，做不吸烟的新一代；劝阻亲
人、同学及身边其他吸烟者早日戒烟；帮助
已戒烟者克服困难，永不复吸；已染上吸烟
不良习惯的青少年，要痛下决心戒烟。其
次，广大烟民朋友，要遵照“史上最严控烟
条例”的要求，“凡是有屋顶的地方都不能
抽烟”、在青少年面前决不吸烟，家长和老
师应主动争取孩子的监督，成为戒烟模范。
第三，有关部门，要认真履行监督职责，确
保在幼儿园、中小学校、少年宫及其周边
100米内，不销售烟草制品；凡售烟给青少
年的不良经营者，要给予处罚。第四，青少
年凡劝阻身边人戒烟成功者或自己戒烟成功
者要予以表扬鼓励。第五，各媒体要进一步
加大宣传力度，让每一个人都深知吸烟危及
生命，人人争当监督员、劝阻员。

控烟从青少年抓起

百姓说话

齐岳

27日，央行年内第三次宣布降息，幅度
与此前几次一致。与此同时，针对“三农”、小
微企业和财务公司的准备金率也同步下调，
这属于“定向”降准。此举出乎众人预料，诸多
细节值得玩味。（6月28日《北京青年报》）

首先是力度。自去年4月以来，央行已经
前后九次或降准、或降息，但两样一起上的这
是第一次。其次是时点。政策出台时机一方面
打在6月底“钱荒”的节骨眼上，另一方面又
与股市剧烈波动相重叠，容易引发市场联想。
最后，本次降息没有提“利率市场化”。前三次
降息每次都配合着存款利率浮动区间的扩
大，这次没有继续。

虽然宏观经济好像比年初那会儿好一点
了，但微观企业感受到的寒冷没有多少回暖。
银行不愿发放贷款仍然是普遍现状，而且常
常不是没钱，只是经济不景气，没什么好客户
可放。另一方面，在金融资产价格大幅上涨的
情况下，老板们无心搞实业，工商企业的贷款
需求也不那么强。这两个问题，降息都不能根
治，但都可以缓解。如果财政和产业政策配合
得好，那么“组合拳”打出去之后，既能保障整
体的增长和就业稳定，又能为经济新老部分
的交接提供时间。

所以，这有限的经济反弹，基础其实也不

太牢靠，很需要补强。老百姓的存款数据就能
看出来这一点。另外，企业生产出来的东西总
是卖不上价钱，即便考虑到原材料降价的因
素，成品价格下跌的时间也还是太长了一些。
最近经济出现的一些暖意，基本没有让企业
层面从收入上感知到。在这种情况之下，央行
其实没有必要收手。

央行一次次降息降准，但实体经济复苏
缓慢，多少令人担忧。改革大戏里，货币政策
只能搭台，真正唱主角的还是财政和产业政
策。央行把整体融资环境弄到最佳，才能让企
业有子弹去攻打之前不敢碰的一些堡垒。政
府现在也指明了突围道路，要大力发展高端
制造业，创新而实现产业升级，然而现实当中
的老技术、老路子还在梗着不愿让路。所以大
家在呼唤国企改革、财税转型，等等，政策节
奏之间彼此配合、错落有致非常重要。

改革与政策之间也应该呼应起来。利率
市场化已经走了一大半路，几乎就剩临门一
脚，把存款利率彻底放开。然而这一块如果走
得太快，在国内金融市场仍未完全成熟的情
况下将基础的利率彻底撒手，对于金融稳定
来说也未必是好事。此次利率市场化停下来
等一等，用意大概在此。

我们从这次降息中，能够看出当前改革
的困难重重。值得欣慰的是，央行主导的总量
治理已经初见成效，经济尽管仍然温度不高，
毕竟仍在回暖。环境在转好，办事理应容易一
些，期待其他政策能更快些开花结果。

意外降息为哪般

今日观察


